



La Jornada

MARTES 3 DE DICIEMBRE DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1269 // Precio 10 pesos

Estado de México



Apoyo a los buenos; cárcel a los malos: Duarte

● El secretario general de Gobierno dijo que no es asunto “de colores”

● Afirmó que actuarán con todo el peso de la ley si van contra la gente

GERARDO CARMONA / P.4

Socavón deja a seis colonias sin agua en Ecatepec

● El problema se generó por una fractura en el Acueducto Los Reyes

● Trabaja sistema municipal en la reparación del daño a líneas de abasto

MIRIAM VIDAL / P.3



“A México se le respeta”: Sheinbaum

● Afirmó la presidenta que su gobierno no caerá en provocaciones

● Responde a señalamientos hechos por embajadora canadiense

REDACCIÓN / P.2



Acuerdan diputados figura para el relevo en la entidad

Dan revés al Poder Judicial: sí habrá presidencia interina

● Solo renovarán las posiciones vacantes al día de la elección

● Esperan que la armonización para el estado quede el día 20

● El proceso podría iniciar en febrero de 2025: Amalia Pulido

● Queda por definir el tema presupuestal: Francisco Vázquez

GERARDO GARCÍA / P.5

Protestan bomberos de Toluca; denuncian recortes



▲ Integrantes de la Coordinación de Protección Civil y Bomberos de Toluca se manifestaron en el centro de la capital mexiquense para denunciar recortes en las prestaciones que les corresponden por ley ante el fin de año. Además, denunciaron que no cuentan con el equipo

adecuado para realizar sus actividades con seguridad, por lo que piden la intervención de la gobernadora Delfina Gómez para darles solución. Los inconformes aseguraron que sus pagos quincenales llegaron con una reducción de 40%, en promedio. Foto Emilio Varela



La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.
jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
3 de diciembre 2024

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título
y Contenido**, 17430 otorgado
por la Comisión Calificadora de
Publicaciones y Revistas Ilustradas
de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado
por el Instituto Nacional
del Derecho de Autor:**
04-2020-111712383352-101

ACONSEJA ORGANIZAR GASTOS PRIORITARIOS

Llama CTM a cuidar aguinaldo

Hay incertidumbre ante cambios políticos y económicos en el mundo; temen posibles efectos secundarios



ALEJANDRA REYES

La Confederación de Trabajadores de México (CTM) pidió a sus agremiados cuidar de su aguinaldo y administrar los gastos familiares prioritarios.

Janitzio Soto Elguera, líder regional de la CTM en Tlalnepantla, dijo que 80% de las organizaciones en el Estado de México entregan el aguinaldo a sus trabajadores, por ley, a más tardar el 20 de diciembre, la primera o la segunda semana de diciembre y destacó que son pocas las que esperan hasta ese día para la entrega.

Enfatizó que la CTM tiene 65% de la contratación colectiva en el Estado de México, que concentra 10 mil contratos colectivos legítimos en la entidad.

La CTM cuenta con seis mil

▲ **Janitzio Soto Elguera, líder regional de la CTM en Tlalnepantla, hizo un llamado a las familias mexiquenses agremiadas a cuidar el dinero en la temporada decembrina. Foto Especial**

500 contratos de todas las ramas industriales.

Destacó más recomendaciones a los agremiados, entre ellas, prevenir los gastos primordiales de sus familias, “sean precavidos al gastar ese dinero, pues se vienen tiempos difíciles en la economía”, destacó.

“Muchos ya están listos para gastar su dinero, pues realizarán reparaciones en su casa, comprarle ropa a sus hijos y esposa, para pasar la navidad y muchos otros gastos”, mencionó.

Empresarias mexiquenses impulsan una alianza con embajadas para exportar

ALEJANDRA REYES

La presidenta nacional de Mujeres Empresarias de la Asociación de Ciudadanos y Empresarios del Estado de México (Asecem), Edith Calzada Muñoz, dio a conocer que están en pláticas con embajadores, para impulsar y vincular exportaciones de productos creados en la entidad.

Calzada Muñoz afirmó que se han reunido con embajadores de Sudáfrica y Perú, no solo para comercialización, sino para manufacturar y llevar sus empresas a otros países.

Destacó que sostuvieron pláticas con embajadores, así como encargados de las exportaciones e importaciones, para crear los enlaces necesarios y conocer los procesos requeridos para la venta de productos, mercancías.

Expuso que las empresarias mexiquenses fortalecerán el vínculo a fin de crear una relación bilateral y diplomática con Asecem.

“No obstante, todos tienen las puertas abiertas para trabajar, estudiar, importar y exportar nuestros productos en el extranjero. Las empresarias mexiquenses confiamos en que podemos incrementar el Producto Interno Bruto (PIB), 58% más, si se logra este objetivo”, enfatizó.

Detalló que están abiertas al diálogo, no solo de las embajadas con quienes se comunicaron, también con aquellas que generen intereses en común.

“Es importante saber el camino. No tenemos realmente la forma de saber cómo se puede lograr eso. Queremos abrir esa posibilidad en Asecem, para que

los embajadores nos vengán a decir y se nos faciliten las puertas, para poder llegar a esos países”, explicó.

Puso el ejemplo de una de las integrantes de la asociación, dedicada a la creación de contenedores de plástico, que importa a Estados Unidos, pero desea abrir mercado europeo.

Refirió que en el Estado de México, de las 700 mil unidades de producción, solo 15% son dirigidas por mujeres.

Temen a cambios en T-Mec

Respecto a los posibles cambios en el tratado comercial de América del Norte, T-Mec, se pronunció estar preocupada, toda vez que hay empresas, dirigidas por mujeres, que exportan a Estados Unidos y la amenaza del posible cobro de aranceles ante el cambio de gobierno en el país vecino, lo que podría modificar no solo los precios de producción, sino la estabilidad de varias organizaciones.

“Hay muchas amenazas a las empresas, pues amenazan con cobrarles aranceles más elevados. Canadá está temeroso de continuar con este tratado, sin embargo, hay que esperar y ver las políticas de Donald Trump que va implementar a México, que tiene ver esta situación y no abandonar a los empresarios a su destino”, manifestó.



Ya contactaron con Sudáfrica y Perú



REDACCIÓN

“A México se le respeta”, sentenció la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, ante la posición que Canadá asumió frente al presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, referente a que ese país no puede compararse con el nuestro.

“No sé a qué se refiera. No vamos a caer en una provocación de qué país es mejor; lo que sí, es que a México se le respeta, y más, por nuestros socios comerciales”, señaló en su conferencia matutina.

“Nosotros somos un grandísimo país con enormes riquezas, con nuestras problemáticas que estamos atendiendo y que estamos

“A México se le respeta”; no caeremos en provocaciones: Sheinbaum

desarrollando, y un futuro, un presente y un futuro muy promisorio”, apuntó.

“Ya quisieran, la verdad, la riqueza cultural que tiene México, de nuestros ancestros, de los pueblos originarios. México tiene más de 3 mil años de historia y civilizaciones precolombinas, prehispánicas, grandiosas”, enfatizó

La postura de la presidenta parte de las declaraciones de la embajadora de Canadá en Estados Unidos, Kirsten Hillman, respecto a que hay diferencias entre las problemáticas que las fronteras que su país y México comparten con la unión americana.

De acuerdo con la diplomática, en el encuentro que Trump tuvo este fin de semana con Justin

Trudeau, el primer ministro de Canadá dejó en claro al republicano que no hay “comparación” entre la frontera que su país comparte con Estados Unidos y la que hay con México.

Ante ello, Sheinbaum Pardo aseveró que cada país enfrenta sus problemáticas, pero que al igual que Estado Unidos, Canadá también enfrenta una crisis por el consumo de fentanilo, situación que, sostuvo, no tiene México.

“En algunos estados o ciudades donde se liberalizó el consumo se han generado problemas muy graves. Entonces, tiene problemas de defunciones debidas a la adicción de opioides. México las tiene en muy bajo nivel”, indicó Sheinbaum.

“No porque no haya problemas

de adicción en México, los hay y los estamos atendiendo, pero no tiene que ver con este consumo de fentanilo que hay en Estados Unidos y Canadá”, puntualizó.

Para Sheinbaum, la posición de integrantes del gobierno de Canadá tiene un trasfondo electoral, por lo que demandó que no utilicen a México para “ataques” políticos internos.

“Lo que nosotros siempre vamos a defender y debemos señalar siempre es que no se utilice a México como parte de sus campañas electorales. Cada quién que vea por cada cuál y nos relacionamos, nos coordinamos, nos complementamos en temas de comercio y otras virtudes que tiene la relación bilateral y trilateral”, subrayó.



REPARA SAPASE LÍNEA DE AGUA

Seis colonias de Ecatepec se quedan sin agua por obras

El organismo trabaja para arreglar daños en líneas de agua y cubrir el enorme hueco que se originó, donde una camioneta quedó atrapada a principios de mes

MIRIAM VIDAL

Las obras para reparar el socavón que se abrió el pasado jueves en la colonia San Carlos en Ecatepec, debido a una fractura en la línea del Acueducto Los Reyes, dejó sin suministro a familias de por lo menos otras seis localidades de la demarcación.

El Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Ecatepec (SAPASE) informó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ya realiza los trabajos necesarios para restablecer a la brevedad el servicio.

Las colonias afectadas por el desabasto de agua son: Jajalpa, Hogares Mexicanos, Jardines de Ecatepec, Laureles, Ejidos y San Carlos, donde ocurrió el colapso de la línea de agua.

Aunque la reparación está a cargo de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el SAPASE aseguró que están colaborando con el organismo para agilizar las tareas para que la línea pueda funcionar lo más pronto posible.

El pasado jueves 28 de noviembre, una camioneta *pick up* que transportaba masa para tortillas, cayó en el hoyanco que se formó a su paso, mientras circulaba por

la avenida Pirules, la unidad quedó atrapada y la parte delantera quedó casi en su totalidad dentro de la oquedad.

El conductor logró salir de su vehículo, el cuál quedó hundido en lo que a simple vista parecía un charco de agua lodosa.

La aparición de socavones, ante el desgaste de las redes de drenaje y tuberías de agua, han sido una de las demandas más recurrentes de la población en este municipio.

Tan solo en 2024, las cuadrillas han reparado 88 en todo el territorio municipal.

▼ En lo que va del año se han reparado 88 averías en el asfalto por las fallas en las redes de drenaje. Foto Miriam Vidal



Tras explosión, comunidad se solidariza con pirotécnicos

MIRIAM VIDAL

La explosión de un taller de pirotecnia que dejó dos muertos y un herido el fin de semana, causó gran conmoción en el Valle de Teotihuacán, por lo que la comunidad de Santa María Coatlán se solidarizó en una colecta para ayudar a los afectados.

La familia Martínez Hernández, perdió a uno de sus hijos: Fernando, un joven que gustaba de hacer ejercicio y combinaba sus tareas con el oficio de crear fuegos artificiales.

El hermano, Pedro, se encuentra en estado grave en el Hospital de Axapusco, con quemaduras en el 95% del cuerpo, luego de que estallara el taller donde trabajaban, en los ejidos de Santiaguillo Tepetitlán ubicados en San Martín de las Pirámides, colindante con la demarcación de la que son originarios los hermanos.

Las autoridades auxiliares de la comunidad de Santa María Coatlán, de donde son vecinos los artesanos afectados, lamentaron que el accidente haya tenido resultados fatales, por lo que su única intención fue solidarizarse con sus vecinos en desgracia.

“Fue un fatal y lamentable accidente de trabajo, por eso ofrecemos nuestra ayuda, sin ningún interés de lucro, ni tema político. Simplemente por el hecho de ser comunidad”, explicaron las autoridades auxiliares.

Fernando Martínez fue despedido la tarde de este lunes con una misa en la iglesia de la comunidad y después sepultado.

▼ Se organizó una recaudación de fondos para los gastos que enfrentan las familias de los artesanos heridos y fallecidos. Foto Especial



ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

El nuevo Poder Judicial Edomex, en 2025

EDUARDO BLANCO

LA LEGISLATURA MEXIQUENSE tendrá un intenso trabajo en diciembre. Entre sus pendientes tienen la autorización de la Ley de Ingresos del gobierno del estado y de los 125 municipios y el Presupuesto de Egresos (gasto público). También la elección de los titulares de los órganos de control interno de los organismos autónomos como el de la Universidad Autónoma de México, Instituto Electoral del Estado de México, entre otros.

SI ESTO PARECE poco, el pasado 26 de noviembre los grupos parlamentarios de Morena, Partido Verde Ecologista de

México y Partido del Trabajo, presentaron ante la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, que preside el Maurilio Hernández González, una iniciativa de Decreto por el que se reforma, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Constitución Política del Estado libre y Soberano de México, en materia de reforma al Poder Judicial del Estado de México.

LA INICIATIVA SE da dentro del marco de los 180 días que establece el artículo octavo transitorio de la reforma a Constitución Federal al Poder Judicial Federal, publicada el 15 de septiembre de 2024, y establece que las Legislaturas locales, tendrán que hacer los ajustes necesarios a su Constitución correspondiente, así como leyes secundarias, en materia electoral y a la propia Ley Orgánica del Poder Judicial mexiquense.

LA PROPUESTA PRESENTADA por los tres grupos parlamentarios señala que la elección popular de jueces y magistrados introduce un mecanismo de rendición de cuentas. Bajo este modelo, sus integrantes deben ser reevaluados periódicamente para poder decidir si su desempeño ha sido satisfactorio o si deben ser reemplazados.

EN LA MISMA hace mención que está en total concordancia con los principios rectores del Humanismo Mexicano, concepto que sintetiza los valores políticos, económicos y sociales de la Cuarta Transformación, impulsado desde la administración federal, promueve un progreso con justicia, la inclusión de todos los sectores de la población, la pluralidad, y una administración pública caracterizada por la austeridad y la honestidad. El Humanismo Mexicano que no es otra cosa, sino el gobierno al servicio del pueblo.

EL TRABAJO DEL diputado José Francisco Vázquez Rodríguez con los

75 legisladores y de manera particular con magistrado y presidente Ricardo Sodi Cuellar, será decisivo para, llegado el 31 de diciembre, fecha en que concluye el periodo del titular del Poder Judicial y también se extingue el Consejo de la Judicatura para dar lugar a un presidente y órgano de administración, ambos interinos; se logre consenso de quién será el magistrado que encabece al PJEM, quien durará en el cargo hasta el 22 de septiembre del 2025, fecha en que los Magistrados y Jueces electos ya estén ocupando sus cargos

NO PODEMOS DESCARTAR que algunos de los magistrados que aspiraban a sustituir a Sodi Cuellar, como: María Alejandra Almazán Barrera, Héctor Macedo García y Fernando Díaz Juárez.

GRAN TRABAJO TIENE la legislatura, que estoy seguro tendrán la sensibilidad, prudencia y consensos para llevar una reforma judicial, para la población mexiquense.

"SUFRIRÁN LAS CONSECUENCIAS DE LA LEY"

Habrà apoyo a funcionarios buenos; cárcel a los malos

Promete Horacio Duarte que el gobierno de la entidad "cerrará filas" con los funcionarios que respondan a la ciudadanía



GERARDO CARMONA

A 10 días de que inició el operativo *Enjambre* en el Estado de México, el secretario general de Gobierno dio un mensaje de apoyo a las administraciones que trabajan por sus gobernados, sin importar sus afiliaciones, y señaló que se aplicará todo el peso de la ley para quienes actúen en contra de la sociedad y la ciudadanía a la que se deben.

El secretario de Gobierno recordó los enfoques para el trabajo de los alcaldes del Edomex, impulso a la obra pública; acceso a los programas sociales y garantizar la seguridad pública.

Foto Gerardo Carmona

"Hoy, más que nunca, reiteramos el llamado a todos los servidores públicos, y de manera especial a los que están encargados de la Seguridad. La alianza, el acuerdo, el acercamiento es con la gente buena del Estado de México, quienes no entiendan eso se pondrán en contra del Estado de Mexicano, en contra de nuestras familias y sufrirán las consecuencias que la ley impone. Hoy más que nunca necesitamos rescatar al Estado de México, para que así vivamos en paz y en tranquilidad", indicó el funcionario.

En su mensaje como representante personal de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, durante

la ceremonia del tercer informe de Gobierno de la presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñoz Neyra, Duarte Olivares, resaltó los logros de la administración de una de las pocas alcaldesas priístas del Valle de Toluca, reconoció sus avances, porque dijo "son tiempos de cerrar filas", con los funcionarios que sí hacen un esfuerzo por llevar obra pública y servicios a sus comunidades, sin importar colores partidistas, pero hizo una advertencia a aquellos que, como los detenidos en la operación *Enjambre*, se coluden con los delincuentes y los protegen.

Señaló que la instrucción de la gobernadora es que las dependencias del gobierno están para servir a este tipo de administraciones municipales y a los mexiquenses.

Aseguró que les pidió enfocar muy bien las tareas en todo el territorio de la entidad bajo tres premisas: Impulsar la obra pública; acceso y facilidades a los programas sociales, y garantizar la seguridad pública

Higinio Martínez señala que nadie perdió en la elección de Morena

MIRIAM VIDAL

El senador Higinio Martínez Miranda indicó que su tarea dentro del partido será fortalecer a los dirigentes que propuso dentro del Comité Estatal de Morena, así como seguir apoyando a los municipios gobernados por la 4T. En Texcoco, Martínez Miranda minimizó el hecho de que su propuesta para dirigir al partido no fuera elegida por la mayoría de los consejeros del partido el fin de semana.

Destacó las posiciones que obtuvo el texcocano Adán Gordo y el ecatepeense Faustino de la Cruz, en la Secretaría General y la de Formación Política, respectivamente.

"En una elección hay una parte que gana y una que no, aquí ganó una parte y no pasará nada; es un tema menor, cuando tenemos tantas responsabilidades en el Estado de México, ganó una persona, en efecto yo consideraba que era otra", dijo.

Indicó que así es la democracia y que seguirá adelante con sus tareas en el Senado de La República y en seguir ayudando

a los gobiernos municipales y al gobierno estatal.

"No hay ningún problema, se eligió una compañera, un compañero de Texcoco como secretario general; un compañero de Ecatepec, en fin, está bien, así fue la decisión".

Añadió que la renovación de la dirigencia estatal sólo representa un reacomodo y que, en realidad, todos en el partido ganaron.

"Hace tres años el resultado fue distinto, se aceptó, hoy se acepta. Ya nos acostumbramos a ganar, de vez en cuando debemos de tener un cambio en los triunfos", dijo.

Higinio Martínez negó que la decisión de los consejeros a favor de Luz María Hernández fuera una derrota personal.

"¿Derrota de quien? ¿De Juan Hugo de la Rosa porque tenía la secretaría de organización y ya no la tuvo?, ¿De los que tenían la secretaría de educación política y ya no? No perdimos, hubo un reacomodo, y finalmente salimos avantes con una adhesión", puntualizó.

Higinio Martínez acudió al tercer informe de la presidenta municipal de Texcoco, Elizabeth Terrazas.

RANKING DE GOBERNADORES APROBACIÓN

EVALUACIÓN DEL MES DE NOVIEMBRE DEL 2024

Ranking Nacional	GOBERNADOR	ESTADO	APROBACIÓN	Ranking Nacional	GOBERNADOR	ESTADO	APROBACIÓN	Ranking Nacional	GOBERNADOR	ESTADO	APROBACIÓN
#1	JOAQUÍN DÍAZ MENA	YUCATÁN	69.1% NOVIEMBRE	#11	INDIRA VIZCAÍNO	COLIMA	61.2% NOVIEMBRE	#22	MAURICIO KURI	QUERÉTARO	50.3% NOVIEMBRE
#2	TERE JIMÉNEZ	AGUASCALIENTES	68.7% NOVIEMBRE	#12	MARA LEZAMA	QUINTANA ROO	60.3% NOVIEMBRE	#23	RICARDO GALLARDO	SAN LUIS POTOSÍ	49.4% NOVIEMBRE
#3	MARINA DEL PILAR	BAJA CALIFORNIA	67.5% NOVIEMBRE	#13	ALFREDO RAMÍREZ	MICHOACÁN	59.7% NOVIEMBRE	#24	LORENA CUÉLLAR	TLAXCALA	45.1% NOVIEMBRE
#4	JULIO MENCHACA	HIDALGO	66.3% NOVIEMBRE	#14	SALOMÓN JARA	OAXACA	58.4% NOVIEMBRE	#25	DAVID MONREAL	ZACATECAS	44.6% NOVIEMBRE
#5	DELFINA GÓMEZ	EDOMEX	64.8% NOVIEMBRE	#15	SERGIO SALOMÓN	PUEBLA	57.6% NOVIEMBRE	#26	RUTILIO ESCANDÓN	CHIAPAS	37.2% NOVIEMBRE
#6	EVELYN SALGADO	GUERRERO	63.2% NOVIEMBRE	#16	VÍCTOR CASTRO	BAJA CALIFORNIA SUR	56.2% NOVIEMBRE	#27	CUITLÁHUAC GARCÍA	VERACRUZ	35.5% NOVIEMBRE
#7	MARGARITA GONZÁLEZ	MORELOS	62.8% NOVIEMBRE	#17	LAYDA SANSORES	CAMPECHE	55.1% NOVIEMBRE	#28	AMÉRICO VILLARREAL	TAMAULIPAS	34.7% NOVIEMBRE
#8	LIBIA DENNISE	GUANAJUATO	62.5% NOVIEMBRE	#18	ALFONSO DURAZO	SONORA	54.9% NOVIEMBRE	#29	ENRIQUE ALFARO	JALISCO	33.2% NOVIEMBRE
#9	JAVIER MAY	TABASCO	62.1% NOVIEMBRE	#19	SAMUEL GARCÍA	NUEVO LEÓN	53.5% NOVIEMBRE	#30	MIGUEL A. NAVARRO	NAYARIT	32.5% NOVIEMBRE
#10	CLARA BRUGADA	CDMX	61.9% NOVIEMBRE	#20	MANOLO JIMÉNEZ	COAHUILA	52.6% NOVIEMBRE	#31	ESTEBAN VILLEGAS	DURANGO	28.7% NOVIEMBRE
				#21	MARU CAMPOS	CHIHUAHUA	51.4% NOVIEMBRE	#32	RUBÉN ROCHA	SINALOA	27.6% NOVIEMBRE

Encuesta realizada con rigor científico y estadístico, aplicada a usuarios de WhatsApp por medio de una plataforma multitagente. Muestra: 1000 personas Mayores de 18 años en cada uno de los estados de la República Mexicana. Asumiendo muestreo aleatorio simple con población infinita, el margen de error se ubica en el +/- 3.8% bajo supuesto de varianza máxima y se determina en un ± 95% de confianza. Fechas de levantamiento: Entre Los días del 27 al 30 de Noviembre. © Todos los derechos reservados DEMOSCOPIA DIGITAL. ESTUDIOS DE OPINIÓN PÚBLICA. PIA DIGITAL.S.A se autoriza su reproducción al hacer referencia al autor.



PROPONEN INTERINATO EN EL PJEM

Comienza revisión de propuestas para la reforma judicial

Las mesas de análisis giran en torno a las fechas de las primeras votaciones para jueces y magistrados el 1 de junio de 2027

GERARDO GARCÍA

El Poder Legislativo dio inicio al análisis de la reforma judicial, en la que aclara que se renovarán magistraturas y los puestos de jueces que hayan quedado sin un titular, además de confirmar una presidencia interina en el Tribunal Superior de Justicia.

La presidencia que se designe, deberá renovarse en elección estatal por dos años; la aprobación de la propuesta se daría a más tardar el 20 de diciembre.

Las reflexiones se hacen en torno a tres iniciativas presentadas por las bancadas de Morena, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), fracciones parlamentarias que realizaron una de manera conjunta.

El PT y el PVEM también hicie-

ron llegar iniciativas individuales.

En el inicio de las mesas de trabajo, estuvieron el consejero Jurídico, Jesús George Zamora; el magistrado presidente del Poder Judicial, Ricardo Sodi Cuellar; el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), José Francisco Vázquez Rodríguez, y la presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez.

Posturas

El consejero Jurídico, Jesús George Zamora, celebró que de manera anticipada cumplirán el mandato constitucional de la reforma judicial, establecido para los estados en 180 días, el plazo vence el 15 de marzo de 2025, y no hay lugar a interpretación.

Destacó que en las iniciativas, se propone la renovación por vo-

to popular de las magistraturas y jueces, proceso que se hará sólo en aquellas que terminan el cargo o quedan acéfalas por jubilación, para el primer caso hasta 30 plazas y el segundo 115.

Apuntó que la votación para la presidencia del Poder Judicial debe ser estatal y con un período de dos años, considerando a los actuales magistrados o magistradas.

Aseguró que con ello se respeta a la actual integración del Tribunal Superior de Justicia, algo que propuso la gobernadora, Delfina Gómez.

“Sin tocar a las magistradas y magistrados que pueden continuar en funciones con su periodo constitucional... No solamente se centran en elegir a jueces y magistrados, sino de los propios magistrados y magistradas”, expresó.

Al respecto, el magistrado pre-



▲ Aspecto general de las mesas de análisis, destaca que una de las propuestas del ejecutivo estatal es tomar en cuenta a los actuales jueces y magistrados. Foto Emilio Varela

sidente, Ricardo Sodi Cuellar, reconoció que la implementación de la reforma en materia considera a la actual integración y ofreció una participación proactiva para concretar el proyecto en unidad.

“Permite que la estructura del Poder Judicial, continúe operativamente hablando, es una propuesta, realista, consciente, y que va a permitir que la reforma transite muy adecuada”, manifestó.

La titular del Instituto Electoral del Estado de México, Amalia Pulido Gómez, planteó que el inicio del proceso electoral judicial sea en la primera semana de febrero, y consideró importante que se haga un análisis en conjunto.

Resaltó que en 2025, cerrarán con una triada de procesos, al haberse celebrado comicios en 2023 y 2024.

“Revisar la iniciativa sobre todo

la fecha de arranque del proceso electoral, para que esto se pueda iniciar lo antes posible y la sugerencia sería a más tardar la primera semana de febrero”, indicó.

El presidente de la Jucopo, José Francisco Vázquez indicó que no fue fácil, pero se impuso la política y el diálogo, por lo que esperan aprobar la reforma a más tardar el 20 de diciembre. Aún no tienen claro el tema de presupuesto y están esperando el total de postulaciones que se hagan de los cargos, aunque serán seis boletas a considerar.

“Habrá un interinato y una elección estatal, no hay cambio, la fecha es el 1 de junio, la fecha sigue igual, los tiempos siguen igual, hay que esperar el número de los magistrados y jueces a elegir, por distrito judicial o electoral”, indicó.

Donan inmuebles al IMSS-Bienestar

GERARDO GARCÍA

La comisión de Patrimonio Estatal y Municipal de la Cámara de Diputados local avaló desincorporar 20 inmuebles ubicados en 12 municipios para donarlos al IMSS-Bienestar, con el objetivo de que sirvan para la atención integral gratuita médica y hospitalaria de personas sin afiliación a instituciones de seguridad social.

De los 20 inmuebles, uno está en Luvianos; tres, en La Paz; dos, en Naucalpan; uno, en Ixtapaluca; uno, en Ecatepec; tres, en Tecámac; uno, en Chicoloapan; uno, en Ixtlahuaca; tres, en Toluca; dos, en Atizapán de Zaragoza; uno, en Xonacatlán y uno, en Nezahualcóyotl.

Las 20 iniciativas fueron enviadas en días pasados al Congreso Local por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para su aprobación, para que los inmuebles sean entregados al esquema IMSS-Bienestar, al que se sumó la entidad en octubre de 2023.

El diputado de Morena, Vladimir Hernández Villegas, destacó la importancia de las desincorpora-

ciones, pues señaló que en unos años verán el resultado de estos trabajos en la salud de las y los mexiquenses.

Además resaltó la trascendencia y responsabilidad que implica que la Legislatura mexiquense vote a favor de las desincorporaciones e invitó a los legisladores, a acercarse a los centros de salud de sus comunidades para ver el cambio que hacen con estas primeras inversiones.

“Ustedes verán con esta primera inversión el cambio total que hay en la percepción de la población”.

También recordó que el expresidente Andrés Manuel López Obrador dejó en claro la colaboración que habría con el gobierno estatal y el trabajo que ha costado en dicho sexenio el avance en la materia.

Dijo que está seguro que la actual mandataria federal, Claudia Sheinbaum Pardo, está comprometida para que el sistema de salud en el país y en el estado, se refuerce con las unidades básicas de atención que estarán inmersas en las comunidades.

Coparmex llama a poner ejemplo con los cambios al sistema de justicia

BRIAN PRADO

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de la entidad llamó al gobierno del Estado de México a implementar de manera ejemplar la reforma judicial en la entidad para generar certidumbre jurídica que garantice un ambiente favorable a las inversiones.

Julián Niembro Rivera, presidente de la Coparmex en el Estado de México, enfatizó que las reformas están actualmente bajo análisis en la Cámara local y destacó la importancia de considerar proyectos que fortalezcan la confianza de los inversionistas.

“Solicito a la gobernadora del Estado de México que podamos ser ejemplo para el país. Ya están en la Cámara local las reformas a la justicia en el Estado de México. Hay algunos proyectos que vale la pena que los valoren y que podamos evitar que los inversionistas se asusten y dejen

de invertir en el país”, apuntó.

El presidente del organismo empresarial mostró preocupación por los cambios que implican la desaparición de algunos mecanismos alternativos de justicia porque genera incertidumbre sobre los criterios que se usarán para seleccionar a jueces y magistrados en el futuro.

“Es un problema que vemos real, que nos preocupa y nos ocupa. Hemos tenido reuniones con otras agrupaciones para tomar una línea de definición porque nos inquieta la desaparición de muchas alternativas de justicia que teníamos ante las injusticias del gobierno, explicó el representante y señaló otro punto que sigue causando incertidumbre es el nombre de los candidatos a ocupar los puestos en el Poder Judicial estatal.

Por otro lado, relacionó este tema con los retos económicos a nivel nacional, como el posible impacto en las cadenas de consumo debido a factores internacionales.

Un retroceso, quitar órganos independientes, afirma experto

BRIAN PRADO

Ricardo Ramírez Nieto, especialista en administración y políticas públicas de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), calificó como un retroceso la eliminación del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai), pues no se ha considerado su relación con el sector privado y añadió que para el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem) el mejor panorama sería que fuera adscrito a una dependencia.

Dijo que la desaparición del Inai afectará la capacidad de la ciudadanía para fiscalizar el uso de los recursos públicos.

Resaltó que no se ha establecido la dinámica en torno a la Secretaría Anticorrupción y que la protección de datos personales, no solo en el ámbito gubernamental, sino también en el sector privado quedarán desprotegidas.

DEJA QUE TU MARCA VIVA



**NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,
TÚ PONES LA MARCA**



MULTIPLATAFORMAS

TV MÓVIL | RADIO | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas
mensualmente en el transporte público»

WWW.GRUPOTELEURBAN.COM



SERÁ LA ÚLTIMA EDICIÓN DE 2024

Adelantarán TransformARTE por temporada decembrina

Las actividades se llevará a cabo en sedes de Toluca y Texcoco; incluyen pastorelas, teatro, conciertos, danza y artesanías

BRIAN PRADO

El festival cultural TransformARTE tendrá lugar el fin de semana del 14 y 15 de diciembre en sus dos sedes principales: el Centro Cultural Mexiquense del Bicentenario, en Texcoco, y el Centro Cultural Mexiquense, en Toluca.

De acuerdo con la directora general de Patrimonio y Servicios Culturales del Valle de Toluca, Zulema Sánchez Lugo, el cambio del festival que se realiza en los centros culturales los últimos fines de semana de cada mes responde a la dinámica de las festividades de fin de año y al periodo vacacional.

“El día 14 y 15 de diciembre tendremos actividades de TransformARTE. Efectivamente no lo vamos a desarrollar el último fin de semana del mes, que debería ser 28 y 29 de diciembre, porque ya todo mundo está programado para otras actividades y la intención es que las familias mexiquenses disfruten de esta actividad”, señaló.

Bajo el nombre Festival Navideño TransformARTE, esta edición contará con actividades relacionadas con las tradiciones decembrinas y el invierno, que destacan las manifestaciones artísticas y culturales del Estado de México.

“Vamos a tener algunas puestas en escena, pastorelas, la tra-

dicional posada. El domingo por la tarde habrá un concierto para el cierre de actividades. Se presentará la compañía de danzas regionales, otros talentos mexiquenses que no son de la Secretaría. También estará la Universidad Autónoma del Estado de México con algunas presentaciones, música regional y música del conservatorio”, detalló.

Destacó que una de las características del festival es la instalación de pabellones de gastronomía y artesanías mexiquenses, relacionados con las fechas.

“En esta última edición le estamos apostando a encontrarnos, sí a través del arte y la cultura, pero también en la buena onda, la sana convivencia, a otras interacciones y de hacer exigibles los derechos, porque los derechos culturales también deben ser exigibles”, comentó Sánchez Lugo. TransformARTE, que cumple



▲ El festival TransformARTE cumple un año y este diciembre, por periodo vacacional, adelantarán las actividades. Foto Especial

un año de actividades ininterrumpidas, es la propuesta cultural para que las familias mexiquenses disfruten de actividades gratuitas.

Celebra UAEMéx la 22 edición del Salón Anual de la Facultad de Artes

REDACCIÓN

La vigésimo segunda edición del Salón Anual de la Facultad de Artes presentó el trabajo de los estudiantes de las licenciaturas en Artes Plásticas, Artes Visuales y Arte Digital de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx).

El Museo Galería ArteMexiquense Torres Bicentenario fue el recinto encargado de recibir la muestra de los artistas universitarios, en la que proponen obras con enfoques, técnicas y formatos que caracterizan a las nuevas generaciones de artistas.

La muestra tiene como propósi-

to ofrecer el acercamiento y apertura a los espacios públicos de la entidad, además de dignificar el trabajo de los creativos que aportan nuevas ideas a la sociedad, a través del arte y la cultura.

La directora de la Facultad de Artes, Ana Lilia Cruz Pais, explicó que este salón anual es el producto de un taller sobre curaduría y conservación contemporánea, que contó con la intervención de la destacada egresada de esta facultad y miembro del Comité Curatorial del Laboratorio Arte Alameda, María del Carmen Bastida Reyes.

Cruz Pais mencionó que como parte de esta tradición, la UAEMéx entregó tres recono-

cimientos económicos de 25 mil pesos a las personas ganadoras del certamen, a quienes invitó a invertir en sus obras para crecer como artistas y embajadores de la cultura mexiquense.

La Vigésima Segunda Exposición del Salón Anual de la Facultad de Artes estará disponible hasta el 26 de enero de 2025, de martes a domingo, en horario de 10 de la mañana a 6 de la tarde, en el Museo Galería Arte Mexiquense Torres Bicentenario.

▼ La exhibición permanecerá en el Museo Galería Arte Mexiquense Torres Bicentenario. Foto Especial



Cumple presidenta de Huixquilucan con 100% de compromisos

REDACCIÓN

Al rendir su Tercer Informe de Gobierno, la presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, destacó que, durante su gestión 2022-2024, se cumplieron al 100 por ciento los compromisos asumidos al inicio de su administración, por lo que se han tenido logros importantes en materia de seguridad, donde se redujo 18% la incidencia de delitos de alto impacto; el municipio conserva finanzas sanas, y privilegia la salud, educación y alimentación de los huixquiluquenses, lo que ha permitido que el crecimiento y desarrollo del municipio durante estos tres años.

En la tercera sesión solemne de Cabildo, celebrada en el Palacio Municipal, y ante el director general del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de México (Copladem), Rafael Flores Mendoza; y de Liliana Goyas Trejo, comisionada ejecutiva de la Región XV Naucalpan de la Subsecretaría de Desarrollo Municipal del gobierno

estatal, Romina Contreras destacó las acciones que realizó durante su tercer año como presidenta municipal de Huixquilucan, en materia de seguridad, educación, salud, infraestructura, desarrollo social y económico, finanzas, entre otros.

“Con orgullo, concluimos este tercer año de un gobierno humanista, con visión de futuro. Hemos fortalecido el tejido social, a través de cada política pública y acción de gobierno, manteniendo a Huixquilucan como un referente nacional”, expresó.

Agradeció el respaldo de los huixquiluquenses, que la llevaron a ser la primera presidenta municipal reelecta en la demarcación. Refrendó su compromiso de continuar sirviendo con vocación y amor a Huixquilucan.

▼ La presidenta municipal, Romina Contreras, rindió su Tercer Informe de Gobierno, donde dio cuenta de los logros de la administración 2022-2024. Foto Especial



Vitral

El riesgo de la reforma judicial es que, mal hecha, resulta perjudicial.

La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

MARTES 3 DE DICIEMBRE DE 2024

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco

P.3



Comunidades se solidarizan con damnificados de Teotihuacán

● Tras la explosión de un taller de pirotecnia en el municipio

● Habitantes de Santa María Coatlán reúnen ayuda económica

● Vecinos se solidarizan con familia de artesanos afectados

● Despiden a uno de los fallecidos en la iglesia de la comunidad

MIRIAM VIDAL / P.3

Quieren denominación de origen



▲ Productores de mezcal en el Estado de México esperan que en abril se resuelva la controversia por denominación de origen que interpusieron en 2018. La producción aún es artesanal en la entidad, por lo que solo se vende a través de redes sociales y en algunos establecimientos propios. El destilado no se

podrá comercializar a gran escala por la falta de la distinción. En noviembre pasado, los mexiquenses ganaron el cuarto sitio del Mexico Selection 2024, evento clasificador para el Concours Mondial de Bruxelles, el concurso más importante de vinos del mundo, en la categoría de Espirituosos. Foto Gerardo Carmona

Propone CTM a trabajadores cuidar el aguinaldo

● Priorizar en inversiones familiares, como ropa y alimentos, y evitar gastos innecesarios pide Janitzio Soto Elguera, líder regional de la organización en Tlalnepantla.

ALEJANDRA REYES / P.2

TransformARTE cambiará de fecha, por vacaciones

● La fiesta artístico-cultural que se lleva a cabo en los Centros Culturales de Texcoco y Toluca cumple un año de existencia y estará dedicada a las festividades decembrinas.

BRIAN PRADO / P.7